

**REPUBLICA DE CHILE
MUNICIPALIDAD DE FRESIA
CONSEJO DE SEGURIDAD PÚBLICA**

**REUNION ORDINARIA ENERO
CONSEJO SEGURIDAD PUBLICA
COMUNA DE FRESIA
11.01.2022.**

Fecha: martes 11 de enero de 2022

Hora inicio: 15:20 hrs.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo: Informa que hay quorum para sesionar y solicita autorización para grabar la sesión lo que es aprobado por los participantes.

Participantes permanentes (Consejeros) presentes:

- Don José Miguel Cárdenas Barría (Alcalde)
- Don Carlos Alarcón Alarcón (Concejal)
- Don Marcial Muñoz Nieto (Concejal)
- Don Carlos Moya Henríquez, Teniente Jefe Tenencia Fresia (representante de Carabineros de Chile)
- Don José Delgado Córdova (Subprefecto y representante de la PDI)
- Doña Génesis Aguilar Pinto (representante de SENDA Región de Los Lagos)
- Doña Alejandra Aguilar (representante SENAME Región de Los Lagos)
- Doña Elizabeth Herrera Gálvez (representante de Gendarmería de Chile)
- Don Alfredo Cruz Valdés (representante SAG Región de Los Lagos)
- Don Patricio Navarro Silva (Subsec. Prevención del Delito; representante Delegado Presidencial Región de Los Lagos)
- Don Pablo Gutierrez Mensing (Secretario Municipal subrogante y Ministro de Fe)
- Don Juan Raimilla Solís (Secretario Ejecutivo)

Participantes permanentes (Consejeros) ausentes con o sin confirmación:

- Fiscalía Local Puerto Varas

Participantes invitados:

- Doña Rocío García (Coordinadora Macrocomunal SPD)
- Don Eddiz Cañas Lugo (en representación del Director (S) Departamento de Salud Municipal Fresia)
- Doña Paola Castillo Constanzo (Asesora Subsecretaría Prevención del Delito)
- Don José Alvarado (Unión Comunal Juntas de Vecinos rural)
- Don Exer Quilodrán (Asesor jurídico Municipalidad de Fresia)

Tabla:

- 1) Estadística situación delictual comuna de Fresia. Informe de Carabineros Tenencia Fresia.
- 2) Informe sanitario comuna de Fresia. Departamento de Salud Municipal Fresia

- 3) Informe reunión mesa de trabajo interinstitucional por situación sector Collihuinco.
- 4) Funcionamiento cámaras de tele vigilancia.
- 5) Varios.

Acuerdos:

- Acuerdo N° 1: Se someterá a consulta jurídica el uso de las cámaras de televigilancia y su disponibilidad de uso a la comunidad.

Sr. Juan Raimilla Solís, Secretario Ejecutivo: Se comienza de la reunión con la estadística delictual de la comuna de Fresia que está a cargo del Teniente Moya.

Sr. Carlos Moya Henríquez, Teniente Jefe Tenencia Fresia: Saluda a los presentes señalando que realizará un breve análisis, desde el 11 de enero a la fecha llevan 31 casos, en las detenciones de este último periodo llevan 10 detenidos y en el último mes 10 denuncias, en lo que comprendió la comuna el año pasado en total 2021 hubo 200 detenciones y las detenciones destacadas fueron; por orden judicial, conducción estado de ebriedad con o sin daños o lesiones, infringir normas de higiene y de salubridad art. 318, micro tráfico de drogas, violencia intrafamiliar a mujeres y a niño, en total del periodo 2021 se realizaron 763 procedimientos.

Ofrece la palabra a los asistentes.

Sr. Patricio Navarro Silva, Subsec. Prevención del Delito; representante Delegado Presidencial Región de Los Lagos: Consulta sobre la apreciación que ustedes tienen de los delitos de carácter rural, específicamente con la quema de maquinarias en Fresia, cuál es la estrategia que tiene que plantear Carabineros.

Sr. Carlos Moya Henríquez, Teniente Jefe Tenencia Fresia representante de Carabineros de Chile: Anteriormente venían hechos que se trataron en este concejo de seguridad pública y fue denunciado oportunamente a la Fiscalía de Puerto Varas, este hecho fue el primer caso de atentado incendiario que ocurre en la comuna y en la región, lamentablemente la inteligencia no pudo determinar el momento, se están generando acciones para realizar vigilancias especiales y protocolos correspondientes, la Tenencia lamentablemente no tiene las medidas de seguridad para que Carabineros pueda concurrir a estos hechos.

Sr. Patricio Navarro Silva, Subsec. Prevención del Delito; representante Delegado Presidencial Región de Los Lagos : Es importante poder conversar con libertad sin reprocharnos unos con otros, consulta como se podrá impedir que ocurran estas situaciones y en eso Carabineros tiene la opinión, como poder ayudar como ciudadano y como Carabineros nos ayuda como ciudadano, este es un problema que se extendió desde la provincia de Osorno a la Provincia de Llanquihue, la pregunta es como nosotros ayudamos a la Fiscalía.

Sr. Carlos Moya Henríquez, Teniente Jefe Tenencia Fresia representante de Carabineros de Chile: Los organismos especializados en Carabineros ya venían analizando e investigando, nosotros no podemos dar a conocer las cosas que se estaban haciendo previamente en beneficio de la investigación que se estaban realizando. Ahora que sucedieron estos hechos se han tomado medidas con las empresas forestales, vigilancias especiales a empresas forestales, se están solicitando más recursos para la dotación de la Tenencia, se está pidiendo vigilancia aérea, con el fin de mitigar estas situaciones, pero si se están haciendo acciones con el fin de evitarlas.

Sr. Alarcón: Le preocupa la ciudadanía y la gente que realiza prestaciones de servicios a la empresa forestal, existe mucha incertidumbre con respecto a lo que ocurrió en la comuna y temor que pueda ocurrir una situación similar, pero se hace necesario realizar una mesa de trabajo, convocar a las empresas que se ven afectadas porque de parte de ellos existe este miedo

y ellos sienten que no hay un plan de estrategia para abordar este tema. Varias personas le han planteado este problema, le han manifestado que ellos como autoridad se puedan preocupar y que haya un trabajo coordinado, al igual poder reunirse con las comunidades indígenas y hacer un trabajo mancomunado, un trabajo colaborativo entre todos.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo: Sabemos que esto está recién empezando y el año pasado se realizó una mesa de trabajo producto de hechos acontecidos en los días de octubre, en la cual no hubo quemaduras de maquinarias sin embargo hubo escaramuzas en donde aparentemente usaron armas de fuego, en donde no hubo detenidos y luego hubo atentados en donde se quemaron maquinarias, por lo tanto una de las preocupaciones como consejo comunal es solamente prevenir más allá de conformar una mesa de trabajo, también hay ideas tal vez para prevenir las situación en la comuna, en segundo lugar Carabineros, Investigaciones y Fiscalía su trabajo es paralelo, pero sin embargo de qué manera podemos colaborar, tal vez elaborar un plan de trabajo de los distintos actores que conforman la mesa comunal y de las organizaciones indígenas. Lo que nosotros podamos colaborar a través de ideas de mesa de trabajo o reuniones son bienvenidas.

Sr. José Alvarado, Unión Comunal Junta de Vecinos Rural: Cuando estuvo en la reunión presencial en la Municipalidad dijo que cuando llegara a suceder esto todos deberíamos repudiar esta acción y todos quedamos de acuerdo que sí, el alcalde lo ha hecho en reiteradas oportunidades y no más allá de un concejal. Se dirigió al lugar a verificar la situación como se encontraban el personal que trabajaba en el lugar, es un tema de toda la ciudadanía y aquí está el momento para evitar algún tipo de acción, si queremos llamar la atención a nivel central tenemos nuestros parlamentarios y podríamos traerlo a Fresia para exponerle la inquietud y solicitar que se pueda aumentar la dotación de Carabineros.

Sr. Alcalde: Comenta que sostuvo una reunión con el delegado presidencial en donde le entregamos un documento para pedirle que interceda a nivel nacional con el Ministerio del Interior, pedimos aumento de dotación, mejoramiento en los cuarteles, indumentaria, un vehículo más para la Tenencia y dos camionetas 4x4, igual se están haciendo las gestiones con respecto a la instauración de PDTI (Programa de Desarrollo Territorial Indígena) para que las comunidades vean que estamos con ellos igual se hizo entrega de este documento al delegado presidencial para que haga las gestiones con el Director Regional de Indap y poder entregarle este PDTI a las comunidades indígenas, lo mismo se realizó por el tema de los agricultores con respecto a la sequía, estamos preocupados por los agricultores y las empresas forestales.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo: Ofrece la palabra al Departamento de Salud en donde entregará informe sanitario.

Dr. Eddiz Cañas Lugo (en representación del Director (S) Departamento de Salud Municipal Fresia: Informa que hay problemas de conectividad por que se encuentra en el sector rural.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo: Expone el tema de las cámaras de vigilancias, está a la espera de la firma del convenio con Carabineros para que se hagan cargo, existe un protocolo con las cámaras de vigilancia, la revisión de las cámaras las realiza Carabineros, Investigaciones por orden de Fiscalía, no puede venir cualquier persona a solicitar las cámaras.

Sr. Carlos Moya Henríquez, Teniente Jefe Tenencia Fresia: El convenio llegó de vuelta hace un par de días atrás, debe hablar con el alcalde porque pasó a la revisión de la asesoría jurídica del mando zonal y hay unos puntos del convenio que están objetados y ahí hay que buscar con alcaldía la forma de subsanar y para poder cumplir con los protocolos que exige Carabineros para la instalación de cámaras.

Sr. Eddiz Cañas Lugo (en representación del Director (S) Departamento de Salud Municipal Fresia: Con respecto al informe epidemiológico al recorte del 31 de diciembre hasta hoy 11 se establece dentro de un rango estable, no ha habido ni un aumento ni disminución. Hasta el día de ayer se reportaron 12 casos activos en total y 3 altas médicas el resto de las estadísticas de personas recuperadas se mantiene igual 1460, fallecidos 17 y total de casos confirmados 1497 con 2 pacientes hospitalizados en el hospital de Puerto Montt. Pero sin embargo no habido ninguna alteración fuera de esta línea en cuánto al aumento y disminución de casos, se han mantenido la estrategia de testeo.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo: Comenta la situación que sucedió el año pasado sobre la quema de maquinarias en predio forestal la idea es tratar de trabajar esto con los actores involucrados y comunidades indígena para poder estudiar este tema, pero lamentablemente debemos resguardarnos como ciudadano, ese es el trabajo que tendremos que hacer de aquí en adelante.

Sr. Alcalde: Hay un tema sobre las protestas que han ocurrido sobre al accidente que en el mes diciembre en que atropellaron a un joven en la que tiene 3 fracturas en su pierna y la gente necesita tener una respuesta por lo que estamos solicitando poder sostener una reunión con el Fiscal junto a la familia para que vea que la comunidad está preocupada por otro lado los temas de las carreras clandestinas siguen y no se ha podido controlar esto.

Sr. Carlos Moya Henríquez, Teniente Jefe Tenencia Fresia representante de Carabineros de Chile: Respecto a este tema de infracciones se han cursado demasiado, si se fiscaliza se han retirado varios vehículos de circulación a pesar que Carabineros no cuenta con grúa, sobre el tema accidente de “Mechita” trabajó la Siat en el sitio del suceso, se realizaron las diligencias pendientes para poder encontrar a la persona que iba conduciendo el vehículo, se tomó declaraciones a las personas que fueron testigos presenciales, las cuales no lograron reconocer a las personas, se especuló que habían identificado a la persona pero para realizar esta denuncia hay que tener pruebas concretas, pero se realizaron las diligencias dentro de las 12 horas que estaban a su alcance, también se revisaron las cámaras de la Municipalidad pero tienen un sistema de rotación y lamentablemente cuando ocurrió el hecho la cámara estaba en otra dirección y no se pudo reconocer el auto.

Sr. Alcalde: Se ha especulado tanto que Carabineros y Municipalidad que no han colaborado, nosotros como Municipio no podemos dar a conocer la investigación que están realizando las policías pero es importante conversar este tema en esta mesa para que tengan más claridad, ha habido manifestaciones por este hecho y en la reunión de concejo se informó que el abogado asesor del Municipio está solicitando reunión con el Fiscal para que la comunidad vea que se está colaborando.

Sr. José Alvarado, Unión Comunal Junta de Vecinos Rural: Con respecto a las cámaras hay una sensación con la ciudadanía que las cámaras están instaladas y están diciendo que no están funcionando, pero se podría dar a conocer que las cámaras están disponibles, pero no se puede entregar la información a cualquiera. Con respecto a las carreras existe la misma sensación que Carabineros no hace nada que cuando se llaman no llegan.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo: Las cámaras están operativas y a disposición de la comunidad para imágenes a través de la Fiscalía o el foco investigativo, le sugiere al alcalde poder entregar esta información a los medios.

Sr. Patricio Navarro Silva, Subsecretaría de Prevención del Delito; representante Delegado Presidencial Región de Los Lagos: Las cámaras son de todos los ciudadanos ningún protocolo puede impedir lo que allí se graba, las cámaras están a disposición para efectos de

acreditar los hechos, pero sin embargo el hecho de cómo acreditarlos depende del Fiscal, se le entrega al Fiscal oportunamente la información de las cámaras sin embargo cualquier ciudadano puede solicitar la información de las cámaras solicitando el disco o pendrive que le permita saber de qué se trata las cámaras no son una custodia personal porque no está regulado en la ley, las cámaras son los ojos del ciudadano generar un protocolo que oculte al ciudadano le parece un error.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo: La idea es ver esta situación a través de la unidad jurídica sobre el tema de las cámaras para poder decir si las cámaras están o no disponibles. Tendremos que revisar este tema para poder dar una solución respecto al funcionamiento.

Sr. Alcalde: Desde el primer momento tomó contacto con la familia del accidentado, estuvo Carabineros revisando las cámaras, no hay nada que ocultar, pero le entregamos todo lo necesario para que tengan la tranquilidad. Nosotros tenemos toda la secuencia del momento del accidente en un CD, agradece a don Patricio la aclaración.

Sr. Juan Raimilla, Secretario Ejecutivo: Se da por finalizada la reunión del día de hoy, espera que en la próxima reunión se tenga más información respecto al tema.

Sr. Alcalde: Agradece a cada uno de los integrantes de esta mesa y desearle un feliz año 2022 a cada integrante de esta mesa.

Siendo las 16.29 horas se pone término a la sesión.

~~JUAN RAIMILLA SOLÍS~~
~~SECRETARIO EJECUTIVO~~



PABLO GUTIÉRREZ MENSING
SECRETARIO MUNICIPAL (S)



J. MIGUEL CÁRDENAS BARRÍA
ALCALDE